
Intervención del Presidente de la República en Presupuesto Alimenticio JUNAEB  
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, 
AL SER INFORMADO DEL PRESUPUESTO ALIMENTICIO DE LA JUNAEB 
 
SANTIAGO, 1 de marzo de 2001 
 
Bueno, yo quiero expresar mi alegría de estar acá esta mañana compartiendo con 
ustedes, en este programa que ha tenido un crecimiento notable. Diez años atrás eran 
400 mil los niños que tenían esto. Hoy día son 1 millón y medio. Hoy día, todos los 
niños que necesitan alimentación tienen alimentación. Un 60% de los niños en 
educación básica tienen alimentación, sea de 700 calorías, sea de 1.000 calorías. Mil 
calorías tienen aquellos que requieren una cantidad mayor, por su situación económica. 
Por lo tanto, todos los niños que lo necesitan hoy tienen alimentación.  
 
Y se ha sido capaz de llegar también a la educación media, y por eso ahora existe 
también la posibilidad de dar alimentación en educación media a un número muy, muy 
grande, y en total tenemos 1 millón y medio de niños con alimentación. 
 
Quiero señalar que lo que se gasta por niño es casi tan importante al equivalente a lo 
que es la subvención educacional. Es casi como tener un 50% adicional de subvención 
por niño, porque esto es muy caro. Pero esto es dar igualdad de oportunidades en 
educación. 
 
En la semana próxima vamos a festejar que tenemos 40 mil niños en pre-básica. Esos 40 
mil niños, todos van a tener alimentación. En consecuencia, no solamente van a tener 
aprendizaje, van a mejorar su calidad. 
 
Este programa es capaz también de dar salud, y tenemos lo que hemos visto, a este 
joven que tenía la necesidad de usar lentes, y se entregan más de 70 mil lentes en el año. 
Y, lo más importante, se está llegando para garantizar atención de la salud dental para 
poder prevenir las caries, que es un problema de futuro. 
 
Aquí hay un tremendo esfuerzo, pero un tremendo esfuerzo que significa que todos 
tienen posibilidades de educarse, a partir de una buena alimentación. No todos tienen la 
misma capacidad de aprender, cuando hay niños que tienen su alimentación completa y 
niños que no tienen para comer. Y hoy en Chile, gracias a este programa, todos los 
niños tienen para comer. 
 
Y también reconozco que estoy muy contento de una conversación que tuve con 
Ricardo, y le conté que era muy importante dar un pequeño paquete de útiles escolares, 
y eso es lo que está por aquí, en los distintos -¿dónde estaban los paquetes? ¿Se nos 
perdió el paquete de útiles escolares? Alguien se lo llevó-, pero teníamos un paquete de 
útiles escolares para la educación básica, para los séptimos y octavos, esa es la agenda, 
y un paquete de útiles escolares para la gente de enseñanza media. En ese paquete de 
útiles escolares hay lápices, cuadernos, gomas, y en educación básica lápices de colores. 
Y quiero decirles que cuando fui ministro repartimos el paquete de lápices de colores, y 
para mi sorpresa, en muchas escuelas modestas me dijeron "primera vez que mis niños 
van a hacer dibujo en colores". En el Chile de hace 10 años atrás había niños que 
pasaban por el colegio y no conocían los lápices de colores. Eso es lo que hemos 
cambiado. 



 
Y por eso estoy contento de compartir, porque veo que hemos mejorado la presentación, 
hemos mejorado las calorías, como muy bien ha dicho Ricardo, tenemos una 
alimentación que es más sana, lo más difícil en un programa como éste, tan vasto, que 
hay que repartir 1 millón y medio de raciones de alimento cada día, cómo se llega con 
fruta fresca, con verdura, con alimentación que es un poco más sana. Una vez al mes va 
a haber yogur al desayuno, una vez a la semana se les va a entregar fruta al desayuno a 
los niños, y de esa manera se está mejorando sustancialmente…  
 
(Paquete de útiles) Aquí está, éste es de 1º a 6º básico, con la caja de lápices de colores. 
Una cosa modesta, pero todos los niños que están catalogados como "pobres", van a 
recibir esto. Sexto y octavo les va un poquito mejor, tienen cuadernos más bonitos y 
más grandes, propios de la edad, y esto es enseñanza media, acá. Esto que se ha hecho, 
son 5 cuadernos, 2 lápices de grafito, etc., 5 cuadernos tipo universitario, esto que se 
hace, se hace como una forma de poder contribuir. ¿Y por qué se hace a través de la 
JUNAEB? Porque la JUNAEB es el mecanismo más exacto y preciso de saber dónde 
están los niños que lo necesitan. Y esa es la razón por la cual, entonces, introdujeron el 
sistema de las tarjetas que a mí me mostraron denantes, y en este caso ellos tuvieron la 
bondad de darme estas dos tarjetitas para que yo pueda de vez en cuando venir a 
almorzar acá a la JUNAEB. Tengo dos, porque una me la pusieron con una foto actual, 
y la otra la pusieron con una foto de pre-kinder. Sabe mucho acá, don Ricardo, de 
historia, y fue a encontrar una foto mía de pre-kinder. 
 
Ahora, ¿por qué se hace esto? Porque también es muy importante, queremos 
asegurarnos que exactamente cada niño con derecho a alimentación va a tener esta 
tarjeta, y al entrar al comedor la pasa por la maquinita y aparece, en consecuencia, que 
él es la persona que debe tener esa alimentación. 
 
En suma, acá tenemos más de 95 mil millones de pesos entregados para las becas que se 
entregan a cada uno de los hijos de Chile. Y este programa, entonces, al iniciar un 
nuevo año escolar, creo que podemos decir que nuestros jóvenes van a estar bien 
alimentados para las tareas que tienen que afrontar en el año, y creo que las madres 
pueden estar tranquilas, porque además hay atención en salud, además hay una 
señalética que indica todo lo que está haciendo la JUNAEB con estos adelantos 
concretos. 
 
En suma, ningún niño en un establecimiento educacional va a tener hambre, porque hay 
alimentación para todos los que lo necesitan. Hemos cumplido con que todo niño que lo 
requiere tiene alimentación. Eso que parecían tan difícil hace 10 años, hoy es realidad y 
nos coloca a Chile en otro nivel. Felicitaciones a la JUNAEB, felicitaciones a la 
ministra por lo que ha logrado y a ustedes, que son las manipuladoras, y también las que 
hacen posible todo esto. Y también, por qué no decirlo, a las empresas que tienen un 
tremendo nivel de eficiencia, porque buena parte de estos avances se hacen con los 
mismos recursos que teníamos antes. Hay una competencia un poquito más exigente 
entre las distintas empresas que compiten adecuadamente y que nos permiten tener estos 
avances tan importantes con que iniciamos este año. 
 
Felicitaciones a todos ustedes, y buen provecho. Y gracias por la torta. 
 
Declaraciones de S.E.: 



 
Pregunta: Hoy día sale una información que señala que habría fracasado la "doctrina 
Lagos" respecto a lo que se refiere a los tribunales. 
 
S.E.: Ah, no. Esas son elucubraciones. Pregunte a los que las inventan. Yo no tengo 
comentarios. 
 
Pregunta: Pero en febrero, objetivamente, las declaraciones del ministro Insulza 
aparecieron que no estaban en el marco de lo que usted había fijado. 
 
S.E.: He sido muy claro en decir: "los tribunales hacen su tarea independientemente". 
Otra cosa es que estamos defendiendo lo que es los resultados de la Mesa de Diálogo. 
Ya lo dije hace un par de días atrás ya. Si la gente no quiere escuchar lo que digo, 
bueno, lo siento mucho, pero yo hablo con cierta claridad, creo. Gracias. 


